

LA VOIX DE L'ENTRAIDE



Entraide Bois-de-Boulogne

Depuis 1964

SOCIÉTÉ COMMUNAUTÉ CULTURE CHARITÉ

12 225 rue Grenet, bureau 3511 Montréal, QC H4N 2N7
☎: (514) 332-4222 info@entraideboisdeboulogne.ca www.entraideboisdeboulogne.org

Novembre 2023

Édition spéciale

Editorial

Les événements des dernières semaines nous ont incité à vous envoyer ce numéro spécial de la Voix de l'Entraide, suite à la crise humanitaire à Gaza, Palestine. Nous sommes tous très affectés par ces bombardements incessants contre une population civile prise en otage, privée d'eau, de pain et d'électricité, incapable de se protéger ou d'échapper à la destruction de leurs maisons. La vengeance est mauvaise conseillère et aucune entente ne peut durer sans justice. Nous comprenons que certaines opinions rapportées dans ce numéro peuvent paraître exagérées mais nous voulons respecter le droit de chacun à son opinion.

Dans les premières pages de la Bible, nous lisons cette phrase qui nous fait réfléchir :

... Caïn se jeta sur son frère Abel, et le tua. L'Éternel dit à Caïn: Où est ton frère Abel? Il répondit: Je ne sais pas; suis-je le gardien de mon frère? Et Dieu dit: Qu'as-tu fait? La voix du sang de ton frère crie de la terre jusqu'à moi. Maintenant, tu seras maudit de la terre qui a ouvert sa bouche pour recevoir de ta main le sang de ton frère... (Genèse 4:9)

Au-delà de cette crise humanitaire, où des milliers d'enfants meurent entourés de désolation et sans s'attarder aux considérations politiques, l'Entraide se doit d'être solidaire de la souffrance, penser aux gens qui meurent sous les bombes et prier pour eux, des deux côtés de la barrière.

Claudie Ayas
Présidente

Messe en faveur de la paix

Les atrocités du conflit au Proche-Orient sont à la télévision tous les jours et nos courriels amènent à tous les jours ces vidéos d'enfants tués et de mères qui pleurent.

Le Rassemblement des chrétiens du Moyen-Orient a écrit plusieurs lettres au Premier Ministre Justin Trudeau, à la ministre des Affaires étrangères ou à d'autres politiciens. Les bombardements intensifs perduraient. Le Rassemblement a finalement contacté Mgr Christian Lépine lui demandant d'inviter les chrétiens à assister, tous ensemble, à une Messe et prier en faveur de la paix et l'arrêt de ces tueries insensées.



L'Archevêque de Montréal, Mgr Lépine, a célébré une messe à la Cathédrale Marie-Reine-du-monde, afin d'invoquer Notre-Dame Reine de Palestine, Patronne du Patriarcat latin de Jérusalem, le dimanche 29 octobre, jour de sa fête. Dans son homélie il a commenté le texte lu du prophète Jérémie (Jr 31, 15) qui racontait l'histoire

de Rachel pleurant amèrement la mort de ses enfants et refusant qu'on veuille la consoler. Tuer les enfants innocents ne pourra jamais ramener la paix sur la terre. Nous avons besoin de prier et Mgr Lépine a insisté qu'il nous fallait demander l'aide de Dieu pour y arriver.



Il y avait de nombreuses personnes du Moyen-Orient à cette célébration et après la messe, nous avons pu le saluer et bavarder un peu avec lui. Il y avait des chrétiens palestiniens de Gaza, de Jérusalem et de Haïfa, chacun avait sa petite histoire.

M. Pierre Chamas, président du Rassemblement, raconta à Mgr Lépine la discussion qu'il a eue avec Mme Mélanie Joly, ministre des Affaires étrangères. Notre rencontre de prière pour la paix, s'est terminée avec une belle photo, entourant Mgr Lépine.

L'inquiétante montée du « nous contre eux »

Cet extrait est tiré de l'article de Mme Rima Elkouri paru dans La Presse du 10 novembre 2023.

...Un mois après le massacre du 7 octobre en Israël, dans la foulée de l'escalade meurtrière au Proche-Orient, le Québec n'est malheureusement pas à l'abri de l'effroyable flambée de la haine qu'attise le conflit israélo-palestinien. Il n'est pas à l'abri de l'inquiétante montée du « nous contre eux ».

« Je suis profondément troublé par la montée de l'antisémitisme et du sectarisme antimusulman », écrivait cette semaine sur X le secrétaire général des Nations unies, António Guterres. « Les images de la souffrance au Moyen-Orient sont déchirantes et bouleversantes. Mais

la rhétorique haineuse et les actions provocatrices doivent cesser. Nous devons trouver un moyen de nous raccrocher à notre humanité commune. »

Entre deux haines, il n'y en a pas une qui est moindre ou plus acceptable, cela va de soi. Les deux devraient nous répugner également. Car en vérité, que l'on parle d'antisémitisme ou de racisme anti-arabe, on parle de la même haine que rien ne justifie... Qu'il soit juif ou palestinien, un civil innocent est un civil innocent et sa mort, toujours une tragédie... Ce qui est contradictoire, en revanche, c'est de penser qu'en semant la haine, on récoltera la paix.

<https://www.lapresse.ca/actualites/chroniques/2023-11-10/l-inquietante-montee-du-nous-contre-eux.php>

Le spectre d'un génocide

Nous vous proposons quelques extraits de cet article paru dans La Presse sous la plume de Rima Elkouri le 8 novembre 2023.

« Une fois de plus, nous assistons à un génocide qui se déroule sous nos yeux et nous sommes impuissants à l'arrêter. » Ces mots lourds de sens sont ceux de Craig Mokhiber, ex-directeur du bureau new-yorkais du Haut-Commissariat des droits de l'homme aux Nations unies, qui a quitté l'organisation avec fracas la semaine dernière, après 30 ans au sein de l'ONU.

Dans sa lettre de départ, le juriste américain, qui a lui-même vécu à Gaza dans les années 1990 en tant que conseiller des Nations unies pour les droits de l'homme, parle de la situation des Palestiniens comme d'un « textbook case » de génocide. Un cas d'école, selon lui.

Vrai, le concept de génocide a souvent été galvaudé politiquement, admet-il. « Mais le massacre actuel du peuple palestinien, ancré dans une idéologie coloniale ethno-nationaliste, après des décennies de persécution et d'épuration systématiques et entièrement fondées sur leur statut d'Arabes, avec des déclarations d'intention explicites de la part des dirigeants du gouvernement israélien et de son armée, tout cela ne laisse aucune place au doute ou au débat », écrit-il.

Le génocide, c'est le crime le plus grave. C'est ce qui explique que les États sont plus que réticents à qualifier de génocide les hostilités actuelles d'Israël. Le terme « génocide » a été inventé par le juriste polonais Raphael Lemkin en 1944 pour qualifier les politiques nazies d'extermination systématique du peuple juif durant l'Holocauste ainsi que d'autres entreprises de destruction semblables dans l'histoire de l'humanité.

Selon la définition de l'ONU, le crime de génocide désigne un acte « commis dans l'intention de détruire, en tout ou en partie, un groupe national, ethnique, racial ou religieux ». Pour l'invoquer, il faut d'abord qu'il y ait un acte constitutif de génocide. La Convention pour la prévention et la répression du crime de génocide en énumère cinq : meurtre de membres d'un groupe ; atteintes graves à leur intégrité physique ou mentale ; soumission intentionnelle du groupe à des conditions d'existence devant entraîner sa destruction physique totale ou partielle ; mesures visant à entraver les naissances au sein du groupe ; transfert forcé d'enfants à un autre groupe.

D'emblée, en observant la tragédie qui se déroule à Gaza, avec les attaques contre des civils, la destruction d'écoles ou d'hôpitaux, la détention et la torture de Gazaouis qui se trouvaient sur le territoire d'Israël le 7 octobre et la soumission des Palestiniens à des conditions insoutenables, il semble y avoir là au moins trois des cinq actes constitutifs d'un génocide, souligne Camille Marquis Bissonnette.

Pourquoi ? Parce qu'on parle ici de déplacement de populations vulnérables à qui l'on n'offre ni refuge ni ressources suffisantes pour survivre. On parle de privation d'assistance humanitaire, d'un blocus qui empêche l'accès à la nourriture, à l'eau et à l'ensemble des biens essentiels, de soins de santé insuffisants... L'autre élément clé de tout génocide, c'est l'intention. Il s'agit de l'élément le plus difficile à établir. « C'est rare qu'un État dise : on cherche la destruction de tel groupe. La plupart du temps, on va déduire l'intention de détruire de la nature et de l'échelle des actes et des discours. »

La riposte d'Israël au lendemain de l'attaque horrible du Hamas inclut plusieurs indices qui vont dans ce sens. On peut notamment citer le langage déshumanisant – le fait de qualifier par exemple les Palestiniens d'« animaux

humains » ; l'assimilation de la population de Gaza au Hamas ; l'absence d'enquête et l'impunité à la suite d'attaques majeures ayant détruit des installations civiles; le peu d'efforts qui sont faits pour protéger les populations...

Qu'en est-il du droit d'Israël de se défendre après l'attaque sanglante du Hamas qui a fait 1400 morts et plus de 240 otages ? Le fait que le Hamas ait lui-même violé le droit international humanitaire n'autorise pas Israël à le violer à son tour en tuant des civils ou en lançant des attaques disproportionnées, rappelle Camille Marquis Bissonnette.

Ça ne justifie pas que Gaza soit devenu un cimetière d'enfants. Ça ne justifie pas le nombre record de travailleurs humanitaires de l'ONU et de journalistes qui y ont été tués. Ça ne justifie certainement pas la lâcheté des dirigeants qui savent et ne font rien. À partir de quel degré d'horreur la communauté internationale se réveillera-t-elle ?

<https://www.lapresse.ca/actualites/chroniques/2023-11-08/le-spectre-d-un-genocide.php>



**Cet extrait est tiré de l'article de Mme Maria Mourani
paru dans Le Journal de Montréal du 8 novembre 2023.**

... Le directeur du Bureau de New York du Haut-Commissariat aux droits de l'homme, Craig Mokhiber, a présenté sa démission.

Sa lettre est sans équivoque et je cite: « Une fois encore, nous assistons à un génocide qui se déroule sous nos yeux, et l'Organisation que nous servons semble impuissante à l'arrêter... Qui plus est, les gouvernements des États-Unis, du Royaume-Uni et d'une grande partie de l'Europe sont totalement complices de cet horrible assaut. Non seulement ces gouvernements refusent de remplir leurs obligations conventionnelles "d'assurer le respect" des conventions de Genève, mais ils arment activement l'offensive, fournissent un soutien économique, des renseignements, et couvrent politiquement et diplomatiquement les atrocités commises par Israël. »

Rappelons que le Canada fournit des marchandises et des technologies militaires à Israël depuis plusieurs années. En 2021, cela représentait plus de 26 millions de dollars. Le Canada vend notamment des armes qu'il prohibe sur son propre territoire.

Depuis la création d'Israël, l'Assemblée générale des Nations unies a adopté environ une centaine de résolutions condamnant cet État. Il lui a été demandé, notamment, d'arrêter ses colonies, de se retirer des territoires occupés de la Cisjordanie et de Jérusalem-Est, d'indemniser les réfugiés et de les laisser revenir dans leurs foyers.

Par conséquent, au regard du droit international, toutes les colonies en Cisjordanie et à Jérusalem-Est sont illégales. Cela n'a nullement empêché les gouvernements israéliens successifs de poursuivre et d'intensifier leur politique de colonisation, à tel point qu'en mars 2022, le nombre de colons avait atteint le chiffre de 700 000.

<https://www.journaldemontreal.com/2023/11/09/gaza-trudeau-appuie-des-genocidaires-et-leur-fournit-des-armes>



Rassemblement des Chrétiens du Moyen-Orient

Montréal, le 8 novembre 2023

L'Honorable Mélanie Joly

Madame la Ministre :

Le Rassemblement des chrétiens du Moyen-Orient est reconnaissant pour toutes les démarches que vous avez faites, en tant que ministre des Affaires étrangères et en tant que personne humaine, pour soulager les familles prises dans le tourment de la guerre israélo-palestinienne actuelle, pour vos efforts constants pour sortir jour après jour les Canadiens menacés à Gaza.

Le Rassemblement est très sensible aux malheurs des Palestiniens et des Israéliens qui reçoivent quotidiennement des bombes qui détruisent leurs maisons et qui tuent leurs enfants. Nous voulons toutefois insister auprès de vous, Madame la Ministre, que ce conflit ne pourra jamais être résolu par les armes, qu'il ne pourra jamais être résolu sans un minimum de justice et de respect des droits humains et des conventions internationales.

Nous assistons depuis quelques temps à la faillite du système de deux poids deux mesures, à la régression de l'influence de l'Occident dans plusieurs coins du monde qui a perdu confiance dans nos promesses et nos préférences. Les Palestiniens ont besoin du soutien du Canada parce qu'ils ont été opprimés et humiliés sans relâche depuis 75 ans. Ces enfants bombardés s'en souviendront encore dans 75 ans. Cette guerre doit cesser aujourd'hui, les Canadiens vous le demandent. Le Canada doit exiger un cessez-le-feu immédiat.

Nous demandons Madame la Ministre de vous rencontrer afin de faire valoir notre point de vue que nous croyons fermement correspondre avec l'intérêt du Canada. Veuillez croire, Madame la Ministre, en l'assurance de nos sentiments distingués.

*Pierre Chamas, Élie Kassis, Murad Hannoush,
Raouf Ayas*

Pour le Rassemblement des chrétiens du Moyen-Orient

* * *



Rassemblement des Chrétiens du Moyen-Orient
Alliance of Middle Eastern Christians

Montréal, le 18 octobre 2023

Le T.H. Justin Trudeau
80 rue Wellington
Ottawa, ON, K1A 0A2

Monsieur le Premier Ministre :

Nous avons écouté attentivement vos déclarations quotidiennes depuis douze jours et nous regrettons de voir, que la position que vous avez exprimée au nom du Gouvernement du Canada, dans le conflit qui oppose israéliens et palestiniens, manque de sensibilité et de justice.

Comme chrétiens, nous sommes contre la guerre, nous ne voulons pas qu'un enfant souffre qu'il soit palestinien ou israélien. Qu'avez-vous fait Monsieur le Premier Ministre pour demander l'arrêt des bombardements? Qu'avez-vous fait pour aider à ramener la paix? Qu'avez-vous fait pour exiger le respect des résolutions des Nations-Unies jamais appliquées par Israël depuis 1947?

Les Palestiniens enfermés dans la bande de Gaza depuis des années souffrent des crimes contre l'humanité perpétrés par Israël. Pourquoi n'en parlez-vous pas? Les Palestiniens qu'on prive d'eau, de pain, d'électricité et qu'on bombarde depuis dix jours ne méritent-ils pas votre pitié? Pourquoi ne dénoncez-vous pas les crimes de guerre que commet l'État d'Israël depuis maintenant douze jours?

Nous vous sommes reconnaissants d'avoir dénoncé le bombardement de l'hôpital luthérien hier matin causant plus de 500 morts et un grand nombre de blessés. Mais quand cela va-t-il arrêter?

Les chrétiens du Moyen-Orient, comme tous les autres canadiens n'acceptent pas ces actes de barbarie inhumaine. Nous vous demandons de le dire vous aussi. Dites-le en termes clairs Monsieur le Premier Ministre.

Exigez des négociations et un accord de paix justes qui mettent un terme à ces soixante-quinze ans de souffrances. Demandez à M Joe Biden d'exiger d'Israël un cessez-le-feu immédiat. Appuyez l'offre de médiation de S.S. le Pape François ou toute autre initiative qui pourrait mener à une paix.

Veuillez croire, Monsieur le Premier Ministre, en l'assurance de nos sentiments dévoués.

Raouf Ayas Pierre Chamas Élie Kassissia
Pour le Rassemblement des chrétiens du Moyen-Orient



* * *